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                    Protokoll                         
Kreissporttag 2022 in Bovenden   

 
Samstag, 18. Juni 2022, 10.30 Uhr 

Bürgerhaus Bovenden, Rathausplatz 3, in Bovenden 
 

Beginn 10.30 Uhr 

 

TOP 1  Begrüßung und Eröffnung 

Klaus Dreßler begrüßt die Delegierten der Vereine und Fachverbände. 

Danach erfolgt die Begrüßung der Ehrengäste: 

 Herrn Dr. Thomas Heinze, stellv. Bürgermeister Flecken Bovenden 
 Herrn Sebastian Bornmann, stellv. Landrat 
 Herrn Hans-Georg Halve, Ehrenmitglied des KSB Göttingen-Osterode 
 
Und als Vertreter der Presse Herr Tobias Christ (GT) und Per Schröter (HNA). 
 
 
Im Anschluss bittet Klaus Dreßler die Anwesenden, sich zu erheben und einen Moment 
innezuhalten, um der in den letzten zwei Jahren verstorbenen Sportlerinnen und Sportler zu 
gedenken. 
 
 
Als Wahnsinn bezeichnet Klaus Dreßler den Krieg in der Ukraine, der vom Kreissportbund 
aufs schärfste verurteilt wird. 
Nach den schweren Corona-Jahren hofft er, dass die Vereine wieder durchstarten können. 
Mit dem Schlagwort „Startklar in die Zukunft“ fährt Klaus Dreßler fort und weist auf das 
gleichlautende Programm des LSB hin, dass verschiedene Fördermöglichkeiten für die 
Vereine bieten. Das der Sport wieder aktiv wird merkt man daran, dass wieder 
Jubiläumsveranstaltungen, Jahreshauptversammlungen und sportliche Aktivitäten 
stattfinden. 
  

TOP 2  Grußworte der Gäste 

Der stellvertretende Bürgermeister Herr Dr. Thomas Heinze bedankt sich für die Einladung 
und übermittelt die Grüße aus Rat und Verwaltung des Flecken Bovenden. Er freut sich, 
dass der Kreissporttag wieder in Bovenden stattfindet. Er zeigt sich beeindruckt von der 
vielfältigen Leistung, die der Kreisportbund für seine Vereine erbringt. Sein Dank geht an die 
Vereine, mit deren Hilfe unter anderem auch den Flüchtenden aus der Ukraine geholfen 
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wurde. Sportvereine sind ein besonderer Bestandteil in den Orten und Gemeinden. Mit 
seinem vielfältigen Angebot zur Beratung, Bildung und Durchführung von Veranstaltungen 
und Freizeiten ist der Kreissportbund seiner Meinung nach unverzichtbar. Im Namen von Rat 
und Verwaltung der Gemeinde Bovenden wünscht er viel Erfolg bei der Arbeit und der 
Versammlung einen guten Verlauf. 

 

Der stellvertretende Landrat Sebastian Bornmann bedankt sich für die Einladung und 
überbringt die Grüße des Landkreises Göttingen. Auch er lobt das vielfältige Angebot, dass 
der Kreissportbund für Jung und Alt zur Verfügung stellt und so Lust auf sportliche 
Betätigung weckt. Hier gilt es bei den Kindern anzufangen. Dies spiegelt sich wieder im 
Projekt Mini-Sportabzeichen, an dem in diesem Jahr bereits über 750 Kinder teilgenommen 
haben, das der Landkreis zukünftig fördern wird. Als weitere Förderungen des Landkreises 
für die Vereine nennt er die Förderung des Sportstättenbaus und die Förderung für die 
Übungsleiter. Außerdem nennt er den Kreissportbund neben den Schulen und der DLRG als 
verlässlichen Partner in der Schwimmausbildung von Kindern, da die Schwimmfähigkeit der 
Kinder sehr bedenklich ist. Durch die Abschaffung der Nutzungsgebühren für kreiseigene 
Schwimmhallen oder mit finanzieller Förderung für die Vergütung von Übungsleitern versucht 
der Landkreis diesem Missstand entgegenzuwirken. Auch er dankt dem Kreissportbund und 
seinen Vereinen für die freiwillige Arbeit und das ehrenamtliche Engagement, da dies den 
Landkreis attraktiv und lebenswert macht. Er schließt sein Grußwort mit den Worten, bitte 
fahren sie fort da der Landkreis darauf nicht verzichten kann.  

 

TOP 3  Feststellung der Beschlussfähigkeit  

Klaus Dreßler stellt fest, dass die Einladungen zum Kreissporttag gem. § 14 der Satzung des 
Kreissportbundes am 17. Mai 2022 form- und fristgerecht erfolgt ist. Es sind 58 Delegierte 
anwesend. Die Versammlung ist beschlussfähig. 

 

TOP 4  Satzungsänderung 

Klaus Dreßler stellt die Satzungsänderung vor, die mit der Einladung an die Vereine und 
Fachverbände versandt wurde. 

Im § 6 Erwerb der Mitgliedschaft, Ehrenmitglieder und Ehrenvorstand 

Dieser Paragraf wird um die Bezeichnung Ehrenvorstand analog zum Teamvorstand 
ergänzt. 

Im § 18 der Vorstand werden die alten Bezeichnungen zum Teil geändert und um ein 
Vorstandsmitglied erweitert. Sie lauten nach der Änderung: 

Bildung, Finanzen, Förderung des Ehrenamtes, Inklusion und Integration, 
Öffentlichkeitsarbeit, Sport- und Vereinsentwicklung, Sportpolitik und Kooperation, 
Vertretung der Sportjugend und bis zu zwei Geschäftsführen.  

Durch die Veränderungen werden die Paragrafen 15 und 20 redaktionell satzungsgerecht 
geändert (siehe § 15 unter 2i). 

Klaus Dreßler bittet um Aussprache zu den Satzungsänderungen, es gibt keine Nachfragen. 
Es folgt die Abstimmung der Satzungsänderung. 

Abstimmung: Es wird einstimmig zugestimmt. 
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TOP 5  Ehrungen 

Renate Wagner sollte eigentlich mit der Goldenen Ehrennadel des Landessportbundes 
verabschiedet werden. Leider konnte sie am Kreissporttag nicht teilnehmen. Die Ehrung wird 
nachgeholt. 

Klaus Dreßler und Bernd Gellert nehmen die Ehrungen der Jubiläumsvereine aus den 
Jahren 2020 und 2021 vor. 

Ehrung 100Jahre SV Pöhlde 
   VfB Sattenhausen 
   SV Viktoria Bad Grund 
   FC Merkur Hattorf 
   SV DJK Desingerode 
 
Ehrung 125Jahre TSV Germania Diemarden 

 

TOP 6  Rechenschafts- und Finanzbericht – Jahresabschluss 2021 

Zu dem an die Vereine versandten Rechenschaftsbericht gibt Klaus Dreßler noch weitere 
Erläuterungen. Bezüglich der Mitgliederzahlen erläutert er, dass der KSB Göttingen-
Osterode bei der Anzahl der Mitgliedsvereine an dritter Stelle und den Mitgliederzahlen an 
siebter Stelle in Niedersachsen steht. Hatte der KSB 2020 noch 81.136 Mitglieder in 435 
Vereinen so sank die Zahl der Gesamtmitglieder 2022 auf 79.010. das sind in zwei Jahren 
insgesamt ein Minus von 2.126 = 2,6%. Die Zahl der Mitgliedsvereine sank auf 432. Anhand 
einer Präsentation stellt er die Mitgliederentwicklung einiger Vereine für den Zeitraum 2002 
bis 2022 dar. Dies zeigt sehr unterschiedliche Ergebnisse. Hier zeigt sich, dass Vereine mit 
einer Geschäftsstelle und vielen Aktionen durchaus auch mehr Mitglieder im Jahr 2022 
melden konnten als im Vorjahr. 
Die Entwicklung der Fachverbände stellt er für den Zeitraum 2016 bis 2022 ebenfalls 
gegenüber. 

Klaus Dreßler zeigt anhand einer Folie, die Förderung des Sportstättenbaus für die Jahre 
2019 bis 2022. Für das Jahr 2022 wurde eine Fördersumme von 323.583,00 Euro beantragt, 
dies entspricht einer Investitionssumme der Vereine von ca. 1,3 Mill. Euro. Hier wirkt sich die 
Förderung des Landkreises auch auf die Zahl der Anträge positiv aus. Ein Zuschuss des 
Landkreises ist nicht überall in Niedersachsen gegeben. Er merkt an, dass die 100 Mill. Euro, 
die für den Sportstättenbau zur Verfügung standen, aufgebraucht sind. Die nun noch zur 
Verfügung stehenden 5 Mill. Euro reichen bei weitem nicht aus. Dieser Topf muss erhöht 
werden. Daher seine Bitte bei der Landespolitik für eine Erhöhung zu werben.  

Von der Stolle berichtet Klaus Dreßler das dort in den letzten Jahren viel passiert ist. Neue 
Spielmöglichkeiten wurden geschaffen, um die Stolle noch attraktiver zu gestalten. Bei der 
Belegung der Stolle wirkt sich die Förderung des Landkreises für Schulen und Kindergärten 
positiv aus. Da der Anreiseweg kurz ist, können die Kinder von den Eltern gebracht werden. 
Für dieses Jahr sind nur noch einzelne Anmeldungen möglich.  

Für die Handlungsfelder stehen in der Region Südniedersachsen vier Sportreferenten zur 
Verfügung. Dies sind: 
Bildung     Fendina Lau beim KSB Göttingen-Osterode 
Sportentwicklung    Dennis Dörner beim KSB Göttingen-Osterode 
Sportjugend     Sarah Gräßler beim KSB Northeim-Einbeck 
Vereins- u. Organisationsentwicklung Klaus Brüggemeyer bim SSB Göttingen 
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Hier weist Klaus Dreßler darauf hin, dass aufgrund der verschiedenen Beschäftigungsorte 
die Mails der Sportreferenten mit Anschrift der einzelnen Bünde der Sportregion kommen 
können.  

Dennis Dörner gibt einen kleinen Überblick in sein Handlungsfeld Sportentwicklung. Die 
Aktion „Fit in den Frühling“ wurde 2022 Ostersamstag zum zweiten Mal mit ca. 200 
Teilnehmern durchgeführt. Unter allen Teilnehmern wurden gesponsorte Preise im Wert von 
1.00,00 Euro verlost. Dieser Bewegungstag soll im Jahr 2023 an einem besser geeigneten 
Tag wieder stattfinden. 

Als zweites nennt er das „Minnisportabzeichen“ das seit 2021 bereits in 20 Kindergärten für 
ca. 1000 Kinder angeboten wurde, manchmal fand er direkt in den Sportvereinen statt. Ziel 
ist es das Minisportabzeichen in Kooperation mit dem Sportverein vor Ort anzubieten, um so 
die Kinder und Eltern auf den Verein aufmerksam zu machen. Die Ansprechpartnerin beim 
KSB dafür ist Diana Loose. Bisher wurde dieses Projekt vom LSB gefördert. Diese 
Förderung wird wahrscheinlich vom Landkreis weitergeführt. 

Als nächstes stellt Dennis Dörner den Bewegungspass vor. Hier geht es darum Kinder in den 
Grundschulen zur Bewegung im Zeitraum von 9. Mai bis 24. Juni 2022 zu animieren. Als 
Nachweis werden Stempel in einem Heft gesammelt. Dafür werden der Schulweg zu Fuß, 
mit dem Fahrrad oder Roller aber auch Bewegungsangebote in den Schulen oder in den 
Sportvereinen anerkannt. Alle Kinder, die genügend Stempel gesammelt haben, erhalten 
einen Preis und eine Urkunde. In diesem Jahr haben an dem Projekt insgesamt 9 Schulen 
des Landkreises teilgenommen. Das Projekt soll auch im Jahr 2023 wieder angeboten 
werden mit dem Ziel noch mehr Schulen für die Teilnahme zu gewinnen. 

Fendina Lau weist noch einmal darauf hin, dass gut ausgebildete Übungsleiter für die 
Vereine wichtig sind. Aus diesem Grund wird sie auch weiterhin auf die ÜL-Ausbildung ihren 
Schwerpunkt setzen. Durch das in 2021 neu eingeführte Konzept ist der Einstig in die 
Ausbildung jederzeit möglich. Nähere Infos zu den Aus- und Fortbildungsangeboten sind in 
der Broschüre und auf der Internetseite des KSB zu finden. Die Lehrgänge werden in 
Präsenz und online durchgeführt. 

Jan-Patrick Gellert stellt anhand der Präsentation noch einmal die wichtigsten Zahlen des 
Jahresabschlusses vor. Die ausführlichen Zahlen wurden bereits an die Vereine zur Einsicht 
versandt. Er weist darauf hin, das Dreh- und Angelpunkt die Mittel sind, die zur Verfügung 
stehen. Um zu verhindern, dass das Jahr 2021 ein Katastrophenjahr wird, wurde 
Kurzarbeitergeld für die Geschäftsstellenmitarbeiter beantragt. Durch ein hohes Engagement 
der Angestellten und aller Mitstreiter wurde ein Überschuss von Höhe von 21.000,00 Euro 
erzielt. Dieser wird der Betriebsmittelrücklage zugeführt, um die Liquidität zu sichern. Er 
dankt an dieser Stelle Klaus Dreßler und allen Mitarbeitern für die geleistete Arbeit. 

Fragen zu den Berichten gab es von den Delegierten nicht. 

 

TOP 7  Bericht der Kassenprüfer 

Stefan Bömeke berichtet, dass die Kassenprüfung am 19. April 2022 in der Geschäftsstelle 
in Göttingen durchgeführt wurde. Als Kassenprüfer nahmen Hermann Hille, Herbert Greger, 
Hans-Jürgen Krenzer und Stefan Bömeke teil. Vom KSB waren Jan-Patrick Gellert, Anette 
Wiegand, Klaus Dreßler und Petra Graunke anwesend. Er verliest den Bericht der 
Kassenprüfung und ergänzt, dass alle Belege entsprechend zugeordnet waren und es keine 
Buchung ohne Beleg gab. Fragen wurde sofort ausführlich beantwortet. Er dankt Anette 
Wiegand für die geleistet Arbeit. 
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TOP 8  Finanzplanung – Haushaltsplan 2022 
Beratung und Beschlussfassung 

 
Jan-Patrick Gellert bedankt sich bei den Kassenprüfern. Danach erläutert er den Haushalt für 
das Jahr 2022 (der den Vereinen vorab ebenfalls übersandt wurde). Er führt aus, dass die 
Planung mit Bedacht erstellt wurde. Voraussichtlich wird sich ein Gewinn in Höhe von ca. 
30.000,00 Euro ergeben. Wortmeldungen zum Haushalt wurden nicht gestellt. Der Haushalt 
wird einstimmig genehmigt. 

Danach präsentiert Jan-Patrick Gellert eine Übersicht aus der die Finanzen des KSB für die 
Jahre 2019 bis 2021 und der Plan 2022 zusammengefasst dargestellt werden. An dieser 
Stelle bedankt er sich beim Landkreis für die finanzielle Unterstützung, ohne die diese 
Zahlen nicht so positiv ausgefallen wären.  

 

TOP 9  Entlastung des Vorstandes 

Stefan Bömeke beantragt die Entlastung des Vorstandes. Die Entlastung wird einstimmig 
erteilt. 

 

TOP 10  Wahl eines Versammlungsleiters 

Als Versammlungsleiter wird Hans-Werner Lüther vorgeschlagen und einstimmig gewählt. 

 

TOP 11  Wahlen 

Hans-Werner Lüther bedankt sich für das entgegengebrachte Vertrauen. Sein Dank geht an 
alle die, die in der Geschäftsstelle tätig sind, und an die im Hintergrund tätigen 
Ehrenamtlichen ohne die der KSB nicht so gut aufgestellt wäre.   

Danach beginnt er mit der Wahl des Vorstandes und der Kassenprüfer:  

Vorstandsmitglied Bildung 
Vorschlag  Anna-Christin Schlichte, weitere Vorschläge gibt es nicht. 
Abstimmung: Die Wahl erfolgt einstimmig  
Ann-Christin Schlichte (fehlt entschuldigt) hatte dem Vorstand vorher erklärt das sie sich 
wieder zur Wahl stellt und die Wiederwahl sehr gern annimmt.  
 
Vorstandsmitglied Finanzen 
Vorschlag Jan-Patrick Gellert, weitere Vorschläge gibt es nicht.  
Abstimmung: Die Wahl erfolgt einstimmig. 
Jan-Patrick Gellert bedankt sich für das Vertrauen und nimmt die Wahl an. 
 
Vorstandsmitglied Förderung des Ehrenamtes 
Vorschlag  Bernd Gellert, weitere Vorschläge gibt es nicht 
Abstimmung:  Die Wahl erfolgt einstimmig.  
Bernd Gellert bedankt sich für das Vertrauen und nimmt die Wahl an. 
 
Vorstandsmitglied Inklusion und Integration 
Vorschlag  Julia Pollmeier, weitere Vorschläge gibt es nicht 
  Julia Pollmeier vom TV Friesen Walkenried stellt sich kurz vor. 
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Abstimmung:  Die Wahl erfolgt einstimmig.  
Julia Pollmeier bedankt sich für das Vertrauen und nimmt die Wahl an. 
 
Vorstandsmitglied Öffentlichkeitsarbeit 
Vorschlag  Wolfram Marx, weitere Vorschläge gibt es nicht 
Abstimmung:  Die Wahl erfolgt einstimmig.  
Wolfram Marx bedankt sich für das Vertrauen und nimmt die Wahl an. 
 
Vorstandsmitglied Sport- und Vereinsentwicklung 
Vorschlag  Ina Baumgart, weitere Vorschläge gibt es nicht 
Abstimmung:  Die Wahl erfolgt einstimmig.  
Ina Baumgart bedankt sich für das Vertrauen und nimmt die Wahl an. 
 
Vorstandsmitglied Sportpolitik und Kooperation 
Vorschlag  Klaus Dreßler, weitere Vorschläge gibt es nicht 
Abstimmung:  57 Ja  
      1 Nein  
Klaus Dreßler bedankt sich für das Vertrauen und nimmt die Wahl an.  
 
Die Vertretung der Sportjugend Johanna Gerhardy ist nicht zu wählen, da Ihre Wahl bei der 
Jugendvollversammlung bereits erfolgt ist. Sie gehört als Vertreterin der Sportjugend dem 
Vorstand des KSB an. 
 
Kassenprüfer 
Vorschlag Stefan Bömeke 

Herberg Greger 
  Hermann Hille 
  Hans-Jürgen Krenzer 

Alle Kassenprüfer haben bei der Kassenprüfung erklärt zur Wiederwahl zur 
Verfügung zu stehen und würden die Wahl auch annehmen. Weitere 
Vorschläge gibt es nicht. 

Abstimmung: Die Wahl erfolgt einstimmig. 
Die anwesenden Kassenprüfer nehmen die Wahl persönlich an. 
 

Hans-Werner Lüther dankt allen, die an der Vorbereitung beteiligt waren und übergibt das 
Wort an Klaus Dreßler. 

 

TOP 12  Bestätigung der Jugendordnung 

Johanna Gerhardy führ aus, dass die Jugendordnung überarbeitet und aktualisiert wurde. 
Dies war eine Voraussetzung damit die Sportjugend als freier Träger der Jugendhilfe 
anerkannt wird. Die wichtigsten Veränderungen erläutert sie anhand der Präsentation. Dabei 
geht sie auf das Juniorteam ein, dieses setzt sich aus mindestens 4 Personen bis zum Alter 
von 27 Jahren zusammen. Sie setzen sich im Verein für Projekte für Kinder und 
Jugendlichen ein und sollen so möglicherweise für das Ehrenamt gewonnen werden. 

Die Jugendordnung wurde bei der Vollversammlung am 3. Mai 2022 beschlossen und ist 
vom Kreissporttag zu bestätigen. Die Bestätigung erfolgt einstimmig. 
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TOP 13  Fördermittel des Landkreises zu Kooperationen der Vereine 

Klaus Dreßler führt aus, dass die Richtlinie, die gemeinsam mit dem KSB erarbeitet wurde, 
vom Kreistag noch verabschiedet werden muss. Es geht darum, dass mindestens drei 
Sportvereine in Bereichen, wie z. B. der Geschäftsstelle, Beschäftigung von Übungsleitern, 
kooperieren. Für diese Kosten übernimmt der Landkreis 50 %. Dafür stehen im Jahr 2022 
50.000,00 Euro zur Verfügung. Erste positive Signale zur Richtlinie hat der KSB schon 
erhalten. Diese Förderung soll für die Vereine für die Jahre 2022 – 2024 zur Verfügung 
stehen. Eine mögliche Erhöhung der Mittel ist nicht ausgeschlossen. 

Um diese Fördermöglichkeit besser unterstützen zu können versucht der KSB zurzeit 
Vereinssprecher in allen Städten und Gemeinden zu finden. Diese sollen die Vereine bei den 
möglichen Kooperationen unterstützen. Außerdem sollen diese auch in den kommunalen 
Gremien die Vereine vertreten. 

Klaus Dreßler fasst die 3 Säulen der Landkreisförderung noch einmal zusammen. Dies sind: 
 - Übungsleiterzuschuss 
 - Sportstättenbauförderung 
 - Kooperationen der Vereine 
 
Fragen dazu werden von der Versammlung nicht gestellt. 

 

TOP 14  Anträge 

Es liegen keine Anträge vor. 

 

TOP 15  Verschiedenes 

Klaus Dreßler gibt noch folgende Termin für das Jahr 2022 bekannt: 

- Wandern mit andern am 10. Juli in Escherode, am 28. August in Nesselröden, am 18. 
September in Obernfeld und am 9. Oktober in Rhumspringe 
 

- Sportkongress am 24. September in Göttingen. Es werden 50 Workshops angeboten. 
Das komplette Angebot ist auf der Internetseite des KSB zu finden. 
 

- Stille Stars am 06. November in der Stadthalle in Osterode am Harz. 
 

- Sportivationstag am 5. Juli im Jahnstadion in Osterode am Harz. Hier wird das 
Sportabzeichen für Menschen mit und ohne Behinderung angeboten. 
 

Der Kreissporttag 2022 wird um 12.15 Uhr geschlossen. 

 

 

 

 gez. Klaus Dreßler   gez. Hans-Werner Lüther  gez. Petra Graunke 
Versammlungsleiter    Wahlleiter                Protokollführerin 
 


